

EL ORDEN TEMPORAL

Comprendo...

Los relatos históricos cuentan sucesos pasados que se relacionan entre sí y ocurrieron en cierto **orden temporal**. Para denotar esto, se usan **adverbios temporales** y nexos. Algunos de los más usuales son:

Orden de los hechos	Se refiere a...	Algunos ejemplos...
Sucesión	hechos que ocurrieron uno después de otro.	primero, luego, antes, después, finalmente
Simultaneidad	hechos que ocurrieron al mismo tiempo.	al mismo tiempo, mientras tanto, siempre que

1.- RELACIONA LAS ADVERBIOS CON SU DEFINICIÓN

- | | |
|--|---------------------|
| 1.- EXPRESA EL MOMENTO PRESENTE | () antes |
| 2.- INDICA EL TIEMPO PASADO | () entonces |
| 3.- DENOTA ACTUALIDAD | () finalmente |
| 4.- EXPRESA EL INSTANTE POSTERIOR | () después |
| 5.- SIGNIFICA EN TAL OCASIÓN O MOMENTO | () ahora |
| 6.- INDICA LA CONCLUSIÓN DE UN PROCESO | () hoy |

2.- COMPLETA LAS ORACIONES CON LAS PALABRAS DE LA ACTIVIDAD ANTERIOR

- _____ es un dia especial: celebramos la Independencia de Mexico.
- _____ nuestro país se llamaba Nueva España.
- En ese _____ existía un sistema de castas.
- La Independencia se alcanzó _____ de once años de guerra.
- _____ el sistema de castas quedó abolido.
- _____ el nombre de nuestra nación es Estados Unidos Mexicanos
- _____ de tanto esfuerzo, somos una nación independiente.
- _____ gozamos de libertad y equidad.

3. SELECCIONA LA PALABRA QUE COMPLETA EL TEXTO CORRECTAMENTE

_____ siglo XIV _____ XV los zapotecas defendieron su identidad desde las montañas. _____ la guerra, las hazañas del rey Condoy fueron notables. La leyenda cuenta que este príncipe no tenía padres, sino que _____ salió de unas cavernas al pie del Cempoaltepec, seguido de un poderoso ejército con el que en _____ expulsó a sus enemigos de su país y le devolvió _____ su antigua gloria.

4. Numera los hechos según sucedieron.

Posteriormente, en 1864, comenzó el Segundo Imperio Mexicano, a cargo de Maximiliano de Habsburgo.	
Muchos insurgentes rechazaban el gobierno de Iturbide. Al cabo de nueve meses, en 1824, el imperio fue sustituido por la república.	
Después de la Independencia, en México se instituyó el imperio como forma de gobierno y Agustín de Iturbide fue coronado emperador.	
Durante el imperio, el territorio nacional se extendió desde Oregon hasta Panamá.	

5. Relaciona las columnas según el tipo de orden que indiquen los adverbios y los nexos.

AGUSTÍN DE ITURBIDE PRIMERO PERTENECIÓ AL EJÉRCITO REALISTA Y DESPUÉS, AL EJÉRCITO INSURGENTE	
ANTES DEL ABRAZO DE ACATEMPAN, GUERRERO E ITURBIDE HABÍAN SIDO ENEMIGOS	
GUADALUPE VICTORIA COMBATÍAN EN LA SIERRA DE VERACRUZ MIENTRAS VICENTE LUCHABA EN LA SIERRA MADRE DEL SUR.	
AGUSTIN DE ITURBIDE SE DECLARÓ EMPERADOR EN TANTO QUE LOS INSURGENTES QUERÍAN UNA REPÚBLICA	
DURANTE LOS PRIMEROS AÑOS INDEPENDIENTES, LA ECONOMÍA MEXICANA ATRAVESÓ GRANDES DIFICULTADES.	